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酸枝木国色天香沙发6件
市场价：10.5万元
工厂价：1.99万元

酸枝木皇宫椅3件
市场价：1.76万元
工厂价：6600元

花梨木富贵茶台7件
市场价：2.2万元
工厂价：8500元

花梨木1.38米圆桌
市场价：3.96万元
工厂价：1.5万元

□王聃

这是 12月 5日两则可以联系
起来看的新闻。一则是，江苏常
州4岁的女孩萱萱被查出患脑癌，
后期治疗费用缺口巨大，但孩子
的父母表示，非常感谢社会公众
的关心，目前准备把房子卖了，

“不到万不得已不想麻烦别人”。
另一则是，前几天沸沸扬扬的“卖
文救女”主人公罗尔再次接受采
访，解释自己有三套房还为女儿
募捐的原因：深圳的房子是要留
给儿子的；东莞其中一套是现在
的老婆名下的，另一套是以后养
老要用的。

之所以把这两则“救女”新闻
并列在一起，是因为它们其实包
含着一个共同的话题：一个人或
者一个家庭，在承受巨大的变故

之后，向社会求助的边界到底在
哪里？社会求助应当为谁而设？
罗尔的募捐所为，在民众看来是
不可理解与“越界”的，因为他并
没有穷尽自身和家庭的救助力
量。而江苏常州这对父母“不到
万不得已不想麻烦别人”的回应，
则让人看到了他们的某种边界意
识，此种不滥用社会慈善的态度
弥足珍贵。

面向社会的求助，尤其是网
络社会里通过微博微信等方式募
捐，从本质上来看，仍是一种自我
救济行为。一种理想的状态当然
是，来自医保等制度体系内的救
济能够兜底。但在现实中，由于
医保制度尚不完善，特别是对一
些重特大疾病尚未完全覆盖，公
民往往不得不采取其他的私力救
济方式。但是，这并不等同于社

会求助是一件可随心而为的事
情。

舆论的不同态度其实说明，
社会求助行为至少应拥有两个前
提，或者说是边界。第一个是，面
向社会求助的家庭与人员应该是
坦诚的，他们不应当隐瞒自身的
真实状况，特别是个人和家庭的
财产状况；第二个则是，社会求助
应该是“穷尽自身努力”之后的选
择，是个人不得已之后的选择。
如此，个体的社会求助行为，才不
会招致广泛的质疑。

民间慈善仍是一种有限的资
源，且极其容易被消耗。正因如
此，要让那些真正无力自救的公
民成为社会求助的主角。只有这
样，包括网络募捐在内的社会救
助，才可以持续。

（相关报道见昨日A10版）

这起“救女”新闻，罗尔会咋看？

点赞：这是一种精神追求

@池被占用：这样的坚持需
要恒心。

@睿泉的心：他收获了快乐，
而不是金钱。

@杭先生：感觉老人更多的
是一种精神追求。

疑问：考虑同行的感受没？

@鲸鱼天上飞_：我们这儿也
有，公安局旁边的老头两元钱一
剪，前几年我还去剪过，只会剪老
样式，短寸最熟练……然而没几个
人去剪。

@我就不是一块上班的料：
有没有考虑同行的感受？

@道乾资产陈波：这是倾销，
其他理发师都不用养家糊口了。

担忧：他怎么养家糊口？

@除暴安良的污人：收1元很
伟大，但花1元去理发的挺不要脸
啊！

@Lawrence_Garland：房 价
物价上涨，理发价格竟然不涨，他
怎么养家糊口？怎么供孩子上学
看病买房？于理不合，于情难解。

@沈陵草民：还是应该适量
涨点价的，这种做法不值得提倡。
你们是听着故事听感动了，可老先

生的经济来源呢？

淡定：服务层次不同需求不同

@Cherry_Spirit：什么叫不挣
昧心钱？劳动合理合法所得而已。

@行正心清：其实收 10 元也
不是昧心钱。现在 1 元理发对那
些靠手艺养家的理发师来说是不
可能做到的。1 元也好，100 元也
好，只要没有诱骗消费，实打实地
做生意，都应平等对待。

@BombBombPom：能花 200
元理发的人不会去花10元20元的
地方剪头发，更别说 1 元钱，服务
层次不同需求不同。

反对：1元价格违背市场规律

@秦旦旦：不是说价格高了，
就昧良心了，但这价格得符合社会
的整体消费水平和经济情况才
行。个人认为，1元的价格违背了
市场规律。

@一只特立独行的书书：我
觉得，等价交换才是健康的市场环
境。这段时间总是宣扬这样的新
闻，为啥总要好人吃亏或者吃亏了
才能成为好人？

@蓝河小蟹：最近，这种反市
场反人性反社会秩序的道德文章
真多。

（以上言论来自新浪微博）

理发只收1元钱，他坚持25年，但网友说：

1元价格违背了市场规律

@薛涌微博：三套房，每一套
都比女儿的命重要。看来明年房
市还得涨。你怎么折腾，也抵不
住这样的价值观呀。

@王志安：罗尔共募集到大
约 400万元，减去已还的 262万元
还剩 140 万元左右。即便除去深
圳关爱行动基金募集的12万元善
款，罗尔目前手上还有130万元左
右。我们不知道罗尔私下返还了
多少。再减 10 万元，罗尔目前手
上也至少有 120 万元左右。这些
钱，远远超出笑笑白血病治疗的
实际需要。

罗尔应该公布所有善款数

据。这些钱应该专款专用，定期
公布开支，罗尔应该公开承诺，如
果这些捐款将来有剩余，将捐助
给其他白血病的患儿。而且，自
己不会将这些捐款用于自己的家
庭开支。

如果我们在罗尔事件中只看
到恶，而看不到我们慈善方式的
缺失，这种故事还会反复上演。

@华西医院廖志林：骗捐有
两种模式。一是罗尔模式，就是
当事人有能力支付，未见得最需
要社会帮助，但想方设法博社会
爱心支持。另外一种模式，就是
虽然自己确实很困难，已经没有

能力支持，但病人实际已经没有
任何治疗价值，当事人也知道这
个情况，但隐瞒事实，夸大爱心捐
赠对病情作用，然后通过各种方
式募集善款以敛财。为何骗捐容
易成功？当年为了混职称，我们
做过发生在华西医院的中美医疗
慈善对比研究。结论是，美国慈
善医疗以结果为导向，不讲故事；
中国慈善医疗以故事为导向，不
计后果。美国不做无用功，中国
常填无底洞。美国医疗慈善多见
先心病、股骨头坏死、白内障。中
国常见尿毒症、白血病、肝癌。美
国组织严谨，中国自由打赏。

@微博观点

@微言博议

据媒体报道，河南省焦作市博
爱县柏山镇理发师王成俭13岁起
为人理发，已干了54年。师傅曾
告诉他，咱宁可少挣点，也不挣昧
心钱。1991年起理发定价1元后，

至今25年他再没涨价，还坚持上
门为残疾人、孤寡老人义务理发。
他说只想为乡亲做点事，“有生之
年要坚持下去！”网友有点赞的，也
有持不同意见的。


